



## "Corríjame si me equivoco"

*El boletín trimestral de la  
Comunidad Global de la Información Misionera  
(CMIW, por sus siglas en inglés)*

*Volumen 14, número 1, enero de 2024*

*En este primer número de 2024, destacamos dos organizaciones que utilizan los datos para dar forma a la estrategia de la misión. Le rogamos que lea las historias de One Challenge y Bethany International con la vista puesta en cómo opera su propia organización en este espacio. ¿Tiene alguna historia que compartir sobre lo fácil / difícil, exitoso / desafiante, satisfactorio / frustrante que puede haber sido proporcionar datos procesables*

*al liderazgo de su misión? Cuéntenos su historia en 400 palabras o menos y la compartiremos con nuestra comunidad en nuestra edición de abril de 2024.*

### **La toma de decisiones estratégicas en nuestro mundo cambiante** *por Dean Carlson (One Challenge)*

El discernimiento es esencial para los líderes de la Gran Comisión que buscan moverse con Dios en nuestro mundo multipolar. Con oportunidades ilimitadas de ministerio y una oposición cada vez mayor, las prioridades deben determinarse con oración y las estrategias deben diseñarse contextualmente hacia la fecundidad del reino.

Durante décadas, One Challenge (OC) (<https://onechallenge.org>) ha tratado de aprovechar el poder de la información en la toma de decisiones estratégicas. Nuestra declaración de estrategia es: "Preguntamos cómo está obrando Dios y luego ayudamos al cuerpo de Cristo a llevar la transformación de Dios a vidas, comunidades y naciones". "Preguntar" implica una oración intencionada y atenta y grandes preguntas para descubrir cómo esta obrando Dios.



Desde la fundación de One Challenge, formular preguntas estratégicas ha sido fundamental para nuestro servicio al cuerpo de Cristo. Hace más de 70 años, Dick Hillis (fundador de OC) se preguntó qué haría falta para ver multiplicadas las iglesias autóctonas en toda la provincia Hunan en China. Cuando se les invita a nuevos países de servicio, las preguntas honestas han ayudado a los líderes de OC a destilar las necesidades prioritarias en el cuerpo de Cristo, discernir el encaje del ministerio y buscar la confirmación de Dios.

A lo largo de las décadas, la mentalidad inquisitiva ha estado arraigada en el ADN de OC y los elementos de investigación, motivación, formación y movilización han servido bien a los miembros de OC para desarrollar estrategias de ministerio. En los años setenta, los obreros de OC ayudaron al cuerpo de Cristo en Filipinas a encuestar a los barangay (comunidades) sin iglesia de todo el país y a reunir a los líderes eclesiásticos en torno al objetivo de una iglesia en cada uno de los barangay de la nación (que, según las proyecciones, serían 50.000 en el año 2000). Esto catalizó el movimiento DAWN (Discipling a Whole Nation, "Discipulando a toda una nación") que dio lugar a la multiplicación de las iglesias filipinas, que pasaron de 5,000 en 1975 a más de 70,000 en la actualidad.

Bob Waymire, el primer director de investigación del OC, escribió a principios de los años ochenta: "La información adecuada en las manos adecuadas en el momento adecuado tiene un efecto poderoso". OC ha visto a líderes autóctonos -equipados con las Escrituras e información poderosa- incitar al cuerpo de Cristo en su nación a la acción. De forma similar, OC ha ayudado a líderes clave a investigar el estado de la Gran Comisión en sus naciones, lo que ha dado lugar a encuestas nacionales e iniciativas de plantación de iglesias por saturación en países como Guatemala, Zimbabue, Rumanía y Nepal.

Las sucesivas generaciones de líderes de la OC han utilizado la investigación misionológica para informar sobre la intercesión, destacar el auge de las misiones mundiales mayoritarias, descubrir las mejores prácticas de crecimiento saludable de las iglesias, descubrir modelos autóctonos eficaces de desarrollo de líderes, hacer un seguimiento de los movimientos de formación de discípulos y un sinfín de otras aplicaciones.

En 2011, OC formó nuestro Equipo Global de Investigación, que ahora cuenta con 14 investigadores, al servicio de un espectro de iniciativas estratégicas que van desde la Red Global de Plantación de Iglesias hasta la Comunidad Global de la Información Misionera (<https://www.globalcmiw.org/es>). En última instancia, nos esforzamos por ayudar a crecer y equipar una función de investigación eclesial sostenible y dirigida localmente en cada nación.

Sin embargo, la investigación en el OC no está reservada únicamente a los especialistas. Se anima a cada líder de OC a aplicar una mentalidad de aprendizaje a la evaluación de los resultados del ministerio y a la identificación de las mejores prácticas ministeriales que conduzcan a un mayor impacto del reino. La información sobre la misión -aplicada con oración- proporciona a nuestros líderes una comprensión más profunda del panorama actual de su ministerio, aflora las tendencias emergentes, orienta la planificación a largo plazo, ayuda en la asignación de recursos, permite mitigar los riesgos y posibilita la adaptabilidad en nuestro contexto siempre cambiante.

Mientras aspiramos al cumplimiento de la Gran Comisión, los líderes de todo tipo harían bien en aprovechar el poder de la información en la toma de decisiones estratégicas. Que al hacer juntos grandes preguntas en oración, podamos discernir lo que está haciendo el Espíritu Santo y colaborar con valentía como los líderes de Isacar, "que sabían lo que Israel debía hacer". (I Crónicas 12:32)

---

### **Investigación para el envío estratégico** *por Kerry A. Olson (Bethany International)*

Bethany International (<https://bethanyinternational.org/>), junto con su red Globeserve de más de 300 escuelas de formación misionera en todo el mundo, ha utilizado históricamente los datos del Proyecto Josué para inspirar el compromiso de nuestros misioneros norteamericanos, así como de los misioneros internacionales, con los grupos étnicos no alcanzados de todo el mundo.

Los exhaustivos datos e investigaciones relativos a los grupos étnicos no alcanzados nos han permitido identificar las zonas con las necesidades más importantes. Esto, a su vez, nos ha permitido centrarnos estratégicamente en los esfuerzos de plantación de iglesias en regiones donde la Iglesia está ausente o tiene una presencia mínima.



Recuerdo una reunión del eje ministerial en un país asiático con socios nacionales, en la que descubrimos que dos organizaciones se dirigían de forma independiente a un grupo étnico no alcanzado (GENA) muy remoto. Cuando examinamos juntos los datos, se hizo evidente que este GENA, con una población de 450 personas y sin cristianos conocidos, no justificaba el compromiso de ambas organizaciones. Uno de los socios contaba con dos obreros listos para el despliegue, mientras que el otro tenía obreros aún en proceso de formación. En consecuencia, decidimos por unanimidad reasignar a estos últimos obreros a otra GENA, evitando así duplicaciones innecesarias y haciendo un uso más eficaz de los recursos humanos.

En otra reunión del eje ministerial en África Occidental, los socios reconocieron rápidamente, basándose en los datos, que un grupo étnico importante atraía la atención de varios socios en la región noreste de su país, mientras que en la región noroeste escaseaban las iglesias. En consecuencia, se hicieron ajustes para garantizar una asignación más estratégica de los obreros de primera línea allí donde su presencia era realmente necesaria.

A través de nuestra iniciativa Engage500, iniciada en 2015 y completada en 2020, empleamos datos de grupos étnicos como herramienta de orientación para desplegar estratégicamente a nuevos obreros. También hemos contribuido ocasionalmente actualizando la información y proporcionando fotografías de personas de grupos étnicos no alcanzados específicos al Proyecto Josué. Además, hemos compartido historias sobre la obra de Dios entre estos GENA.

En conclusión, los datos sobre grupos étnicos capacitan tanto a individuos como a organizaciones para comprometerse estratégicamente con los grupos étnicos aún no alcanzados del mundo mediante el suministro de datos, investigación, creación de redes y valiosos recursos. Constituye una herramienta inestimable para quienes se dedican a marcar la diferencia en las vidas de quienes aún no han oído el evangelio.

*One Challenge y Bethany International tienen un historial de búsqueda y utilización de datos para la planificación y la evaluación. Se valora la investigación y a los investigadores. ¿Qué experiencias ha tenido como recopilador de datos que hayan fortalecido, o frustrado, el liderazgo de su grupo? Por favor, envíe su historia a <info@globalcmiw.org> antes del 1 de marzo para incluirla en nuestro boletín de abril de 2024. Muchas gracias. El equipo editorial.*

---

## Rincón de formación MIW

### Universidad de Vanderbilt

#### Especialización en ingeniería Prompt

Si desea aprender más sobre el uso eficaz de la Inteligencia Artificial con grandes modelos lingüísticos, existe una especialización en ingeniería de pronósticos, compuesta por tres cursos relacionados, en Coursera. Hay una prueba gratuita de 7 días y ayuda financiera disponible. Los vídeos son informativos y merecería la pena auditar el curso. El instructor utiliza ChatGPT pero dice que las técnicas funcionarán con cualquier modelo de lenguaje de gran tamaño.

<https://www.coursera.org/specializations/prompt-engineering>



## Prompt Engineering

### Proyecto Global de Cartografía de la Oralidad (GOMAP)

¿Cómo saber el grado de dependencia de la oralidad de su público? La Encuesta sobre la

Dependencia de la Oralidad cuantifica el nivel de dependencia de la oralidad basándose en 15



rasgos válidos, y puntúa esas tendencias para identificar los factores clave en el diseño de su programa. Global Orality Mapping Project (GOMAP) cartografía todos los grupos étnicos aún no alcanzados con una plataforma de código abierto mejorada en seguridad que actualiza continuamente los datos, y proporciona plantillas de instrucción de gran impacto. Póngase en contacto para obtener más información sobre formación y cómo utilizar GOMAP. Danyal Qalb (Director de Investigación). <https://i-os.org/research/>

---

## Conferencia CMIW

La Comunidad Global de la Información Misionera anuncia su **tercera conferencia virtual** para la primera semana de junio de 2024. El objetivo de la conferencia es acelerar el desarrollo de la información sobre misiones y de la comunidad de información sobre misiones. La conferencia está patrocinada por la Comunidad de Trabajadores de Información Misionera (CMIW), la Red de Investigación e Información Estratégica de Lausana y Harvest Information Standards (HIS). Busque más información en la edición de abril de este boletín.

Los materiales y las actualizaciones estarán disponibles antes de la conferencia. La inscripción se abrirá en abril. Si nunca ha asistido a la conferencia, envíe un correo electrónico a [miwvcon@gmail.com](mailto:miwvcon@gmail.com) para que se le comunique.

### *Perfil especial: Valeria Ortiz*

#### **1. Por favor, cuéntenos sobre usted y su familia.**

Mi familia es pequeña, está compuesta por mis padres, mi hermano que está casado y tiene tres hijos adultos y yo. Soy soltera y regresé a Argentina en el 2020 para acompañar y apoyar a mis padres que ya son mayores y tienen problemas de salud.

He servido durante años en la iglesia local argentina en diferentes áreas, líder juvenil, asistente pastoral, coordinador de proyectos sociales locales e internacionales. Tuve un fuerte rol en el ministerio de movilización misionera en diferentes organizaciones radicadas en Argentina.



Fui enviada como misionera a servir con AIM en Brasil, en 2012. Mi área de servicio ha sido Coordinadora de Movilización para América Latina hasta hoy.

#### **2. ¿Cuál es su ministerio actual?**

Actualmente soy misionero sirviendo en la “Misión para el Interior de África” - MIAF (Africa Inland Mission - AIM - Sudamérica), en la base para América Latina en Londrina – Brasil.

Tengo dos áreas de actividad: como Coordinadora de Movilización para América del Sur y como parte del equipo de “Cuidado Integral” (Member Care) – enfocado a mujeres solteras en el campo. Mis responsabilidades son asociaciones con otras organizaciones en América Latina que permiten relaciones de envío misionero a los pueblos no alcanzados de África.

En la “Cooperación Misionera Iberoamericana” - COMIBAM me he desempeñado en el área de Investigación. Trabajé en el proyecto de investigación para crear un catálogo de organizaciones y misioneros que hemos enviado desde América Latina al mundo. Herramienta que permite identificar pueblos que aún no cuentan con presencia misionera y regiones que reciben más

misioneros. Hoy estamos sirviendo con un nuevo equipo, formado por investigadores profesionales. Tenemos investigaciones en curso, tales como: investigaciones sobre trabajadores que sirven entre pueblos no alcanzados en el continente asiático. Estamos trabajando en presentar datos recopilados de una encuesta con datos de Iglesias en América Latina y su participación y envío de misioneros en campos no alcanzados. Estamos planeando crear encuestas de "Atención a los miembros" que ayuden a identificar las necesidades de los misioneros en el campo.

### **3. ¿Cuáles son las contribuciones que ha hecho a las misiones mundiales que le han brindado la mayor satisfacción?**

Nada me llena más de satisfacción que ver llegar al campo a una persona que se siente llamada a ser misionera y haber participado en este proceso. Movilizar, acompañar, cuidar, formar y enviar personas con vocación es para mí la mayor alegría. Poder compartir todo el proceso, ver lo que Dios hace en el corazón y la vida de una persona que va a servir en un campo transcultural, escuchar y cuidar a quienes se están preparando o a los que ya están en el campo, me hace sentir alegría, emoción, aumenta mi fe y me hace agradecido con Dios por elegirme para servir en el área de Misiones.

### **4. ¿Qué sueños tiene para sus próximos diez años de ministerio?**

Me gustaría seguir creciendo y adquiriendo nuevas herramientas para desarrollar mis tareas, ya sea la movilización en la "Atención Misionera Integral". Entiendo que necesito la capacitación de Dios en estas áreas, pero también es importante tener conocimientos que ayuden a ser más efectivo. Quiero ser un puente para quienes piden mi ayuda para cumplir su llamado, para poder acompañarlos con la sabiduría y el amor de Dios.

### **5. ¿Hay alguna forma en que estaría dispuesto a ayudar a la comunidad de CMIW?**

Como comunidad COMIBAM, nos gustaría que nuestro equipo de investigación brinde datos e información que sirva a todas las iglesias y agencias para tener claridad sobre el trabajo y los misioneros que tenemos trabajando y sirviendo, para tener datos específicos de las personas que necesitan recibir misioneros para tener acceso al evangelio y dejar de ser "Inalcanzados", así como compartir datos que ayuden en la movilización específica e identificación de necesidades de los misioneros en la "Atención Misionera Integrada".

---

## **Información de la Palabra**

*por Jennifer Poling*

*"Por aquellos días, Augusto César decretó que se levantara un censo en todo el Imperio romano. Este primer censo se efectuó cuando Cirenio gobernaba en Siria. Así que iban todos a inscribirse, cada cual a su propio pueblo. También José, que era descendiente del rey David, subió de Nazaret, ciudad de Galilea, a Judea. Fue a Belén, la Ciudad de David."*  
(Lucas 2:1-4 NVI)



Dios utilizó la recopilación de información para colocar a María y a José exactamente donde Él había planeado que naciera Jesús. ¿Cómo ha visto pruebas de la mano de Dios, tanto en la forma en que se utilizó la información como en la forma en que Él utilizó el proceso de recopilación de información?

---

## **Nota**

Los boletines CMIW incluyen enlaces a sitios web importantes relacionados con el contenido del boletín. El equipo editorial del CMIW está atento a las cuestiones de seguridad. Aunque la mayoría

de los hiperenlaces se escriben en voz alta, los enlaces extremadamente largos se incrustan en el texto. Animamos a los lectores a examinar siempre los enlaces incrustados antes de hacer clic como hábito de lectura electrónica segura.

---

**Detalles finales:**

- Con la ayuda de Dios este boletín ahora se presenta en inglés, portugués y español.
- Equipo Editorial: Duane Frasier, Larry Kraft, Nelson Jennings, Rodrigo Tinoco y Stephanie Kraft.
- Favor de enviar comentarios, sugerencias o ideas a: [info@globalcmiw.org](mailto:info@globalcmiw.org).
- Puede encontrar ediciones anteriores en: [www.globalcmiw.org](http://www.globalcmiw.org)